

L'AGENDA

SAINTE-CROIX-AUX-MINES

Permanence Adil

► **JEUDI 18 SEPTEMBRE.** La permanence Adil (Informations et conseils gratuits sur le logement) aura lieu à Sainte-Croix-aux-Mines, le jeudi 18 septembre de 9 h à 12 h, à la communauté de communes du Val d'Argent.

Repas de l'association Oratoire Saint-Blaise

► **DÈS À PRÉSENT.** Le repas annuel traditionnel de l'association Oratoire Saint-Blaise du dimanche 12 octobre à 12 h aura lieu à l'étang de la Goutte Saint-Blaise. Les réservations sont à prendre dès à présent auprès d'Andrée, Manchon au ☎ 03 89 58 85 52

Cinquième festival de la soupe

► **SAMEDI 27 ET DIMANCHE 28 SEPTEMBRE.** Plus de 30 soupes seront proposées à la dégustation lors de ce 5^e festival de la soupe qui se déroulera au jardin du parc de la Villa Burns à Sainte-Croix-aux-Mines les 27 et 28 septembre. Au programme : un grand bal folk avec le duo Moussaka et le duo Lagrange-Rutkowski, expositions, conférences, ateliers, artisanat, animations, lutherie.

SAINTE-MARIE-AUX-MINES

Réunion au centre socio-culturel

► **JEUDI 11 SEPTEMBRE.** Une réunion aura lieu jeudi 11 septembre au centre socio-culturel pour les inscriptions au cours de français de 9 h à 11 h. Les cours reprendront à partir du 15 septembre.

Inscriptions à la société de gymnastique l'Ancienne

► **SAMEDI 13 SEPTEMBRE.** Les inscriptions à la société de gymnastique l'Ancienne auront lieu le samedi 13 septembre de 13 h 30 à 14 h pour les anciens et de 14 h à 15 h pour les nouveaux, en fonction des places disponibles. Au gymnase (à côté du Cosc) route d'Untergrumbach.

Concours de pêche

► **DIMANCHE 21 SEPTEMBRE.** L'association de pêche de Sainte-Marie-aux-Mines organise son grand concours intergroupes le 21 septembre à l'étang du Rauenthal. Pêche par groupe de trois pêcheurs au prix de 13 € par personne. Alevinage en truites portions et grosses truites. Le repas de midi pourra se prendre sur place. Réservations et renseignements auprès de Daniel Schramm au ☎ 06 81 11 16 61



Marc SCHROTH
architecte
www.schroth-archi.com

SAINTE-MARIE-AUX-MINES Institut « Les Tournesols »

Levée de rideau pour la blanchisserie industrielle

Le nouveau chantier de l'institut « Les Tournesols » est la construction d'une blanchisserie industrielle à Sainte-Marie-aux-Mines. L'équipement devrait être opérationnel dans le courant 2015.



L'ancien site TDE laisse place à la construction d'une blanchisserie industrielle. PHOTO DNA

Les premiers coups de pelle devraient être donnés d'ici deux à trois mois pour la construction d'une blanchisserie pour l'institut « Les Tournesols » sur l'ancien site de l'usine textile TDE. Cet important projet, pour le développement aussi bien de l'institut que de l'activité économique du Val d'Argent, a mûri quelques années avant d'être concrétisé.

Un investissement de 5,5 millions d'euros

Au début du projet, l'institut « Les Tournesols » ne disposait pas de toutes les emprises foncières nécessaires. « La blanchisserie aurait dû s'inscrire dans une petite bande de terrains coincés. L'équipement n'aurait été guère pratique. Le plus intéressant était d'obtenir la partie foncière donnant sur le giratoire », indique l'architecte Marc Schroth. Le professionnel a réussi à négocier avec le propriétaire ce terrain supplémentaire. « J'avais aussi une vision urbanistique du projet. En lieu et place de l'ancienne usine désaffectée TDE, qui était devenue une verrière, la blanchisserie industrielle donnera une belle image et marquera l'entrée de ville. »

La blanchisserie industrielle sera en capacité de traiter 4,9 tonnes par jour. Une trentaine de tra-

vailleurs handicapés et sept encadrants composeront l'effectif de cette nouvelle structure. Le coût de construction de cette blanchisserie et de l'acquisition des différentes machines est évalué à 5,5 millions d'euros.

La blanchisserie disposera d'un espace de stockage de linge sale avant le tri, d'un tunnel de lavage de 7 à 9 mètres, et d'une partie séchage et pliage du linge. « La future blanchisserie répond à la même logique de n'importe quel industriel », indique Daniel Lé, directeur de l'institut « les Tournesols ».

Des conditions de travail adaptées

À un détail près qui a toute son importance : le bien-être des travailleurs handicapés. « Nous voulons qu'ils disposent des meilleurs conditions de travail possibles. Nous ne voulons pas rajouter de handicap au handicap. Le tri sera en automatisation complète. Les travailleurs devront avoir une notion de production ce qui limitera l'absentéisme. Nous voulons limiter la pénibilité des tâches pour obtenir une meilleure qualité de services. Chaque secteur sera notamment cloisonné pour limiter le bruit et éviter qu'ils ne viennent parasiter la concentration des travailleurs. » Le bâtiment sera entièrement fer-

mé afin que de limiter la propagation du bruit et des odeurs de lessive. « Le site ne sera pas climatisé pour le moment pour des raisons de coût mais il bénéficiera d'une ventilation naturelle de grande qualité », indique l'architecte.

Avant de lancer ce projet, l'équipe des Tournesols a visité différents sites dans le grand Est et en Rhône-Alpes pour s'inspirer. « Nous avons vu des choses peu intéressantes, des infrastructures moyennes mais aussi de belles réalisations. Cela nous a permis de savoir ce que nous voulions. » L'architecte Marc Schroth s'est notamment inspiré d'une blanchisserie moderne à Tain l'Hermitage. Le professionnel a ensuite eu des échanges réguliers avec le fabricant de process durant sept à huit mois. « Ils m'ont donné les indications techniques, les emplacements des machines, les éléments annexes à la production. J'ai ensuite créé la boîte autour en fonction de ces spécificités. » Un principe simple mais combien contraignant : les espaces entre les sections de linge sale et de linge propre doivent être impérativement dissociés. Des sas d'accès délimitent les différentes zones. Des toilettes doivent également être présentes dans ces deux espaces.

Le projet s'inscrit notamment

UN PEU D'HISTOIRE...

A la recherche de la solution la plus adaptée



La lingerie de l'hôpital de Sélestat avait été envisagée pour accueillir le linge des établissements du Val d'Argent. PHOTO - ARCHIVES DNA FRANCK DELHOMME

En 2006, la blanchisserie de l'hôpital intercommunal du Val d'Argent (HIVA) est sur la sellette. Après une quinzaine d'années d'activités, l'équipement traitait quotidiennement 1,2 tonne de linge était jugé vétuste. Le directeur de l'hôpital de Sélestat Francis Saint-Hubert commande un audit. Deux options étaient envisagées : soit la rénovation de la blanchisserie, soit la délocalisation du traitement du linge sur Sélestat. L'objectif de l'agence régionale de l'hospitalisation est d'optimiser ce service en le dimensionnant au pôle de santé du centre-Alsace. Le volume traité par la

blanchisserie de l'HIVA provenait à hauteur de 75 % de l'institut Les Tournesols, institut qui n'avait pas été consulté à l'époque... « J'ai exprimé mon refus invoquant des raisons d'efficacité. Nous ne pouvons pas, par exemple, manquer de draps. Nous devons pouvoir assurer un service en continu », indique Daniel Lé, directeur de l'institut « Les Tournesols ». L'établissement s'est alors emparé du problème pour évaluer dans quelle mesure la construction d'un nouvel équipement ne serait-elle pas plus efficace. Les Tournesols ont piloté le projet jusqu'à son aboutissement.

dans le prolongement du foyer d'accueil médicalisé (FAM). Il reprend d'ailleurs certaines lignes ainsi que le bardage métallique couleur rouille se trouvant sur le bâtiment proche déjà existant. L'architecte a aussi demandé à faire décaisser le sol d'environ 1,20 m sur l'emplacement de la future blanchisserie afin de pouvoir donner un accès de plain-pied via le FAM et d'obtenir un quai naturel pour le déchargement et l'embarquement des camions.

Si la blanchisserie doit en priorité traiter le linge de l'hôpital intercommunal du Val d'Argent et ce-

lui des Tournesols, son process limitait les coûts s'avère attractif pour d'autres. « La blanchisserie n'est pas encore construite qu'elle a déjà du succès ! Plusieurs établissements sont déjà sur les rangs pour nous fournir leur linge. L'Ehpad de Villé, l'hôpital de Ribeauvillé et l'Arc-en-ciel sont déjà intéressés par notre futur service. Nous aurons un savoir faire sur tout le linge y compris sur les effets personnels et les tenues professionnelles », liste le directeur tout en se félicitant de recréer de l'activité sur Sainte-Marie-aux-Mines en réindustrialisant le Val d'Argent. ■